

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACION Y ADMINISTRACION
Príncipe, 3, bajo.—Teléfono—266

Año XI

San Sebastián Sábado 21 de Noviembre de 1908 | Núm 3.790

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Véase la tarifa de la cuarta plana

Paso en falso

La hizo buena en Zaragoza el señor Moret. Ha prometido lo que no cumplirá y ha hecho la promesa cuando en su ánimo no estaba el propósito de cumplir lo prometido.

Y hubiera sido una habilidad política en el caso de que tal juego le hubiera acercado al poder ó le hubiera atraído elementos y amigos para reforzar el partido. Pero decididamente, su discurso ha tenido la virtualidad contraria, porque alejará del poder al partido liberal, pues será doblemente peligroso concedérselo una vez hechas tan graves declaraciones y por otra parte sin ganar un correligionario se afirma más la idea de que muchos amigos del señor Montero Ríos abandonarán al señor Moret para ir á figurar en el partido conservador.

De manera que no ha ganado ningún amigo; porque los republicanos le apoyarán mientras vean que Moret trabaja en pró de la república, pero con ellos no podrá hacer obra de gobierno sino en tanto cuanto sea en el poder juguete de sus propósitos y ambiciones. Y no creemos que el señor Moret tenga la pretensión de suponer que va á gobernar con el apoyo de socialistas y anarquistas.

En cuanto á los demócratas, amigos del señor Canalejas, es de presumir que tengan más confianza en este que en el señor Moret y que trabajen cuanto puedan para derrocar á don Segismundo y alzar á don José.

Destruido, pues, el partido liberal gobernará, si hay quien llame á don Segismundo Moret al poder, una coalición, un conjunto de fuerzas en que la heterogeneidad de las ambiciones hará que los gobiernos no tengan vida de más de dos meses y que caigan víctimas de las iras de los elementos católicos que se defenderán con toda firmeza y de las intrigas de los propios pretendientes amigos.

Caer...? De caidas hablamos y hablamos mal. Porque ¿será posible que suba al poder en España un hombre como el señor Moret, después de haber llamado en auxilio suyo á los enemigos de la dinastía, de la patria y del orden y de haber pregoned ideas tan disolventes como las contenidas en el discurso de Zaragoza?

LA CUESTION DE ORIENTE

Paris 20—11,45 n.

Negociaciones turco-búlgaras

Dicen de Constantinopla que en la sesión celebrada ayer por la comisión turco-búlgara se llegó á un acuerdo sobre el precio de compra de la vía férrea y se acordó que dicho precio sea de algo más de 40 millones.

Los representantes de la compañía siguen reclamando que se depositen los beneficios probables que se retirarán de la explotación durante los años que quedan hasta el fin de la concesión y una compensación por el gasto del tráfico en las secciones de Andrinópolis y de Dedeagatch. El importe de ambas reclamaciones asciende á unos 30 millones de francos. Sin embargo los delegados búlgaros rechazan en absoluto las pretensiones de la compañía. Los delegados turcos no comparten tampoco el modo de ver de la compañía de los ferrocarriles orientales.

Relaciones austro-turcas

Dicen de Viena al Pester Lloyd que mientras Turquía no acabe con el boyocottaje dirigido contra los productos austro-húngaros, Austria no entrará en negociaciones con la Puerta para el arreglo de las cuestiones pendientes.

Siendo el acuerdo entre Turquía y Austria-Hungría uno de los puntos esenciales que es necesario arreglar antes que se reuna la conferencia, ésta se demorará algún tan-

Movilización austriaca

Dicen de Belgrado que las tropas de las guarniciones de diversas poblaciones de la ribera del Danubio han regresado á Belgrado después de haber sufrido mucho por el frío.

La noticia de la movilización del 15.^o cuerpo del ejército austriaco ha producido bastante impresión. La prensa adopta ya un tono más moderado y las tendencias pacíficas en Servia se van reafirmando.

Las tropas turcas

Dicen de Constantinopla que las guarniciones de Plenje y de Prijepleye han sido aumentadas en dos batallones, de manera que el efectivo de las tropas en el Sandjak de Plenje aparte de las fuerzas de la frontera es de cuatro batallones.

Negociaciones austro-húngaras

Dicen de Budapest que el ministro de Negocios Extranjeros austriaco barón de Aehrenthal y el presidente del Consejo húngaro doctor Wekerle se reunirán el domingo en Viena para tratar de la cuestión de los Balcanes y singularmente de la renovación del tratado de comercio entre Austria-Hungría y Servia. Dicho tratado terminaba en fin de Septiembre y fué prolongado hasta primero de Enero; pero en las circunstancias actuales parece dudoso que el tratado se renueve.

El príncipe de Rumania en Viena

Dicen de Viena que se ha dado un banquete en honor del príncipe de Rumania que ha llegado para felicitar al emperador de Austria por su jubileo. Ambos han brindado porque sigan siendo tan cordiales las relaciones entre Austria-Hungría y Rumania.

La anexión de Creta

Los diarios italianos han acogido con gran simpatía al rey de Grecia y muestran deseos de que los votos de los griegos sobre la anexión de Creta se realicen. Se confirma que en los centros oficiales reinan corrientes de simpatía hacia las reivindicaciones griegas.

X.

Suscripción

para regalar una pluma de oro al infatigable diputado por Azpeitia y director de «EL SIGLO FUTURO» don Manuel Senante, en agradecimiento de su brillante labor en la segunda Asamblea de la Buena Prensa.

D. Rudesindo Bornás, señorita Victoria Bornás, señorita Dolores Bornás, don Julián Jáuregui, don Pedro Jáuregui, don José María Jáuregui, doña Juana Peña, doña María Jáuregui, don José Manuel Peña, T. B., don José Gil Zalacain, doña Florentina Azcón, doña Marcelina Azcón, don Juan José Aguirre, señor Capellán de las Religiosas Agustinas de Rentería, doña Francisco Jáuregui, D. E. F., F. S., D. Josefa Ramona Sarasola, A. J., don Faustino Aramburu, don Joaquín Arregui, doña Valentina Aramburu de Arregui, don Ignacio Gorrochategui, don Melquiades Gorrochategui, don Luis Gorrochategui, F. L., doña Josefina Múgica, doña Soledad Gorrochategui, don Paulino Leceta, don C. B., Juan de la Cruz, B. Ruiz, E. N.

Don José Manuel P. Icazategui, doña Asunción Ormaizabal de Pérez, don Antonio Pérez, don Francisco Pérez, don Juan José Pérez y doña Magdalena Icazategui, don José Antonio Zulaica, doña Felipa Arregui, don Vicente Zulaica, señorita María Zulaica, don Ramón Zulaica, don Estanislao Zulaica, don Luis Zulaica, don Antonio Zulaica, don Fermín Azpiazu, doña Romana Zulaica, señorita Teresa Azpiazu, señorita María Azpiazu, doña María Zabaleta, doña Concepción Aldasoro, R. E., F. A., don Domingo Casí, don Antonio Goñi, doña Antonia Huarte, señorita Jésus Lizarraga, don Luis Lizarraga, María Goñi, Juan Goñi, don J. A. don H. B., don José de Itarte, señorita Casilda Alberdi de Itarte, do-

ña Isabel Eguino viuda de Itarte, señorita Isabel de Itarte, señorita Dolores de Itarte, señorita Casilda de Itarte, señorita María de Itarte, don José Antonio de Itarte. Total 5,10.—Sigue abierta la suscripción y los donativos se admiten en la redacción de LA CONSTANCIA.—La cuota fija y única es de cinco céntimos.

VELADA EN EL CÍRCULO

El domingo á las seis de la tarde tendremos en nuestro Círculo velada. Una velada sencilla que servirá de motivo para que tengamos el gusto de oír á nuestro muy querido amigo y jefe don Juan de Olazábal.

Tratamos de celebrar con esa velada el aniversario de la fundación de nuestro Círculo.

El discurso del señor Olazábal será lo importante en la velada.

Habrá ciertamente música y versos. La música estará á cargo de un querido amigo que maneja admirablemente las teclas.

Los versos... ¡Dios nos coja confesados! Si los versos se escriben, que Dios quiera que nose escriban, serán malitos ellos, pero harán reir ó llorar según ande de temple el autor.

Quedan, pues, invitados todos los socios y se recomienda la asistencia, porque cabe repetirles lo que dicen en cierta tierra cuando convivan á alguno á comer: «come, come, que pa rato te ves en punto».

El domingo á las seis en punto de la tarde.

EL MUNDO AL DIA

París, 20, 11,50 n.

Detención de un abogado

Dicen de Montpellier que la policía ha detenido en el palacio de justicia á Mr. Paul de Lajudie, abogado y presidente de la Juventud realista, que distribuía y colocaba en los pasillos de dicho palacio un prospecto ofensivo para monsieur Ballot-Beaupré, primer presidente del Tribunal de Casación.

Las tormentas

Dicen de Catania (Italia), que un tren de socorro ha salido para recoger los viajeros del expres bloqueado cerca del túnel de Mangano. Al paso del tren por dicho túnel se hundió éste cubriendo la máquina, el furgón y muchos coches; pero afortunadamente los viajeros resultaron ileos. El prefecto y varios ingenieros salieron para el lugar del accidente. El gobierno ha enviado socorros á las víctimas de Giarre y de Riposto. Ha habido daños considerables en Acicatena y Acibonaconsi.

Noticias alemanas

En una de las primeras sesiones del Reichstag alemán se exponerán las interpelaciones del jefe de los liberales y la del Centro acerca de la responsabilidad ministerial y con tal motivo se volverá á hablar de la última crisis y de la declaración del canciller.

La Germania, órgano del Centro, dice que es necesaria una ley sobre la responsabilidad del canciller. Ahora que la crisis ha pasado volverá el Centro á empezar nuevamente su campaña de oposición contra el canciller.

Según Tageblatt el emperador ha renunciado á ir á Kiel y ha encargado al príncipe Enrique que le represente en la fiesta del juramento de los reclutas que se verificará hoy.

Según el Lokal Anzeiger tampoco visitará el emperador á Hamburg y ha renunciado á un proyecto de caza de jabalíes en Springe.

De Nueva-York dicen que el New-York American publica el texto de la entrevista de Guillermo II. Dicha entrevista iba ser publicada por el Censury-Magazine y á última hora fué suprimida.

En dicha conversación declara Guillermo II que «Inglaterra ayu-

dando al Japón ha hecho traición á la causa de la raza blanca.

Una opinión

Dicen de Londres que Mr. Grey en un discurso que ha pronunciado en Scarborough ha hecho notar que el arreglo del incidente franco-alemán constituye un ejemplo para las potencias. Agregó que es bueno tomar nota de ese arreglo para las soluciones pacíficas de cuantas cuestiones europeas puedan surgir en el porvenir.

Explosión en un torpedero

Dicen de Ajaccio que en el momento de aparejar el contratorpedero 272, una caldera explotó e hirió gravemente al contramaestre Girau y al fogonero auxiliar Gonzalez. Las heridas de este no son tan graves como las de aquél, pero también son de cuidado.

El discurso del canciller

La prensa francesa recibe con simpatía el discurso pronunciado en el Reichstag por el canciller Bülow, por haber dedicado este un párrafo muy halagüeño para Francia.

En China

A pesar de los telegramas optimistas que hace circular el gobierno chino, la situación dejó bastante que desear y de Pekín dicen que los ministros extranjeros pedirán el envío de buques de guerra á Tien-Tsin. Por otra parte comunican de Hong-Kong que se notan en el Celeste Imperio movimientos militares y navales motivados por sucesos producidos en Pekín. Una flota ha sido trasladada del punto de que hacía maniobras á Pekín.

De Persia

Dicen de Teherán que una ciudad cristiana cercana á Tabriz ha sido saqueada por una tribu y veinte habitantes han sido muertos.

La entrevista entre el Shah y los representantes de las diferentes clases se celebró ayer en Baghisham.

Un funcionario del wai Wou-Pou ha asegurado formalmente que el nuevo gobierno llevará á cabo las reformas iniciadas en el reinado de Kuang-Sin.

Noticias de San Petersburgo dan cuenta de que á juzgar por los informes recibidos de Teherán la situación de los cosacos es crítica, pues han sido copados por los revolucionarios.

Más de Francia

Dicen de Douai que el jurado del Norte antes de separarse ha dirigido al ministro de Justicia una energética protesta contra la supresión de la pena de muerte.

Henry Farmán hará mañana ensayos ante el grupo parlamentario de la locomoción aérea. La Liga Nacional, que ha dado lugar á esta visita, llevará 62 senadores y diputados.

Más noticias

De Viena dicen que el emperador Francisco José ha nombrado al rey Carlos de Rumania general de infantería.

De Berlín comunican que un globo francés montado por un coronel, un comandante y un teniente ha llegado á tierra en la vía del ferrrocarril de Hagen, en Westfalia, y los pasajeros ayudados por los paisanos ganaron tierra dichamente.

Los oficiales del distrito advertidos obsequiaron á sus compañeros los franceses, que salieron ayer á las nueve de Chalet-Meudon.

De Marruecos

Dicen de Lalla-Marnia que diez israelitas de excursión al mazabut de Sidi-Yahyah forzaron la puerta y violaron el santuario. Se embriagaron sobre la tumba de Sidi-Yahyah. El amel ben Kerrsun intervino y detuvo á los diez israelitas.

dedor de un sólo polo ya que el Gran Casino y el Fomento son la misma cosa.

Al fin y al cabo el Fomento no se ha propuesto otra cosa, ó por lo menos es el propósito de los fundadores, que impedir que en los preciosos terrenos de la Zurriola (que no tienen precio y que el Ayuntamiento ha regalado á una sociedad mercantil) se alzara otro Gran Casino, con sus caballitos, sus entretenimientos y la consiguiente competencia.

El Palmarium, el teatro, el hotel: todo eso tiene á los señores del Fomento sin cuidado. Lo importante era impedir una posible competencia.

Por lo pronto los señores del Fomento se han quitado de encima el mochuelo del Palmarium y matan dos pájaros de un tiro, porque van á tener la suerte de ver vendidos sin trabajo unos terrenos que valdrán ó no valdrán, pero que es posible no pudieran venderlos á su gusto.

Aquella necesidad tan perentoria que San Sebastián tenía de contar con un teatro grande, como corresponde (según decían) á la población, ha desaparecido. Aquí lo que hace falta son tiendas, una nueva feria que haga competencia con los precios de alquiler é instalación á los sufridos comerciantes donostiarras.

No les han salido á éstos, menudas berrugas con los propósitos del Fomento y con las juerguecitas primaverales que organiza el Gran Casino.

Por un lado competencia favorecida por el Ayuntamiento y por el otro gastos en carros y en bromas carnavalescas para no vender una peseta.

Si el comercio donostiarra se salva de estas crisis, será preciso confesar que tiene grandes elementos de resistencia. Pero ¿será posible que ante tantos enemigos no suceda?

Estamos viendo que por fin el comercio tendrá que tomar en serio la elección de concejales y habrá de intervenir en esos asuntos de modo distinto á como hoy interviene. Porque si él no se defiende ¿quién lo defenderá?

Crónica diaria

En el sud-expres pasó ayer con dirección á Cannes la princesa Luisa de Orleans acompañada de su dama la marquesa de Aguila Real y del marqués de Mess de Asta.

—De París pasó con dirección á Madrid la marquesa de Casa Valencia.

—Ayer salió para la corte el diplomático señor Muñoz Vargas.

—En casa de la condesa de Lerundi se reunieron ayer tarde sus amistades, con motivo de celebrar el feliz alumbramiento que ha tenido su hija Isabel en Barcelona.

Dentro de unos días llegará procedente de Méjico su hijo Alfonso con objeto de contraer matrimonio en España.

—Anoché pasaron para Madrid procedente de Londres el marqués de Hoyos, ayudante del infante don Cárlos y la marquésa viuda de Montrastol.

—Ayer embarcó en Santander con rumbo á la isla de Cuba